



## «Tenemos que participar en la vida social y no sólo en los actos gitanos»

**Juan García Santiago** Delegado provincial de la Federación de Asociaciones Gitanas

### A SALTO DE MATA

ALEXIA SALAS

Normalizar la convivencia entre gitanos y payos es una autopista de doble vía para Juan García Santiago. Hacer que los primeros participen en la vida social común, en lugar de limitarse a los actos para gitanos, y que los segundos conozcan la cultura gitana. Mañana, domingo, izará la bandera gitana en la plaza del Ayuntamiento de San Pedro del Pinatar (18.30 horas), la banda municipal hará sonar el himno internacional gitano 'Gelem Gelem' y el del municipio, y se leerá el manifiesto gitano.

—¿Dónde tiene su origen la celebración del Día del Pueblo Gitano?

—Más de 13 millones de gitanos en Europa lo celebramos. Las mujeres echan pétalos de flores al río y los hombres velas encendidas en la corriente como símbolo del nomadismo. Se rinde culto a los gitanos muertos por los nazis.

—¿En San Pedro cómo se vive?

—Es el único municipio de España en el que se iza la bandera y suenan

los dos himnos. Leemos el manifiesto gitano. Un gitano mayor, de orden y respeto, se elige para formar parte del Consejo de Ancianos de San Pedro del Pinatar. Se acude a ellos cuando hay problemas entre familias, problemas matrimoniales de difícil solución.

—¿Y las familias gitanas obedecen sus dictámenes?

—Claro, son mediadores, pero tienen capacidad incluso para ordenar destierros. Son jueces de la verdad, hombres de ley, justos y cabales. Su valor principal es no faltar a la verdad. Una mujer puede recurrir a ellos si el marido no es un hombre de bien. Hay que acatar las leyes generales, pero además los gitanos se rigen por la ley gitana.

—¿Y las mujeres, no tienen autoridad?

Juan García Santiago.

:: A. SALAS

—La mujer gitana mayor se convierte en una figura de mucho respeto y se acude a ella cuando hay conflictos entre mujeres.

—¿Cómo ha evolucionado la mujer gitana en los últimos años?

—Van accediendo al trabajo y a profesiones en las que antes no estaban. El año pasado hubo 18 mujeres gitanas azafatas de vuelo. Hay más mujeres gitanas en las universidades que hombres gitanos. Hoy conviven tres generaciones y han evolucionado las tres.

Antes una gitana no cogía un taxi sola.

—¿En San Pedro del Pinatar viven muchos gitanos?

—Más de mil gitanos, donde ha y

más de toda la comunidad autónoma. En los últimos cuatro años se ha trabajado mucho por el pueblo gitano en San Pedro. Se han hecho cursos de informática para mujeres y niños. Las mujeres viven muy actualizadas, tienen mucha autonomía y capacidad de decisión sobre lo que quieren hacer.

—¿Cuántas asociaciones gitanas hay en la Región?

—Más de 300. La Federación de Asociaciones Gitanas (FAGA) pretende extenderse en toda la Región y coordinar todos los programas para que el colectivo gitano tenga acceso a las subvenciones para fomentar la educación y el entendimiento de los pueblos. Queremos fomentar el acceso al mercado laboral y que los gitanos y las gitanas se formen en las nuevas tecnologías y las energías renovables.

—¿Cómo se llegará a normalizar la convivencia?

—Lo primero es fomentar la participación del colectivo gitano en las actividades generales del municipio. Si no convivimos, difícilmente nos van a conocer. No nos lleva a ningún sitio hacer cosas exclusivas por y para gitanos. Hay gitanos que llevan 40 años aquí y no se les conoce porque hay que relacionarse con chinos, españoles y otros gitanos.

